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Умение и труд  
всё перетрутТак повелось – начинается год, и каждый из нас с надеж-дой и тревогой думает о пред-стоящем времени. Будет ли работа, хватит ли зарплаты, как будем жить в 2016 году?Я много размышлял в эти дни, анализировал год про-шедший – что удалось сде-лать, а что нет. Правильно ли мы расставили приоритеты в работе? Верно ли выбрано на-правление развития Урала? Читал прессу, обращая особое внимание на прогнозы. Мно-гие из них, кстати, повторя-ют прошлогодние – год назад многие горе-аналитики не скупились на мрачные пред-сказания. Мол, заводы вста-нут, безработица захлестнёт города и сёла, зарплаты не бу-дет, планы власти останутся на бумаге.Сейчас уже ясно, что эти прогнозы не сбылись. И не могли сбыться. Урал в 2015 году стал сильнее: сделано и построено столько, сколько за предыдущие десятилетия не делалось и не строилось.Терпение и труд всё пере-трут, говорится в известной пословице. Я бы поправил – УМЕНИЕ И ТРУД ВСЁ ПЕРЕ-ТРУТ.Что для нас будет главным в 2016 году? Какими принци-пами мы будем руководство-ваться в своей работе? Что я, губернатор Свердловской об-ласти, буду требовать от сво-их подчинённых, от глав му-ниципалитетов, от руководи-телей предприятий? Что ста-нет основой диалога с обще-ственниками и представите-лями самых разных партий? Об этом и хочу поговорить со своим читателем.
«Каждый солдат 
должен знать  
свой манёвр»Парадоксально, но лю-бая кризисная ситуация – это наилучший момент для про-явления лидерских качеств. Чем жёстче внешние факто-ры, тем выше шансы, что ли-дерство сфокусируется в од-них руках. Но что важнее для успеха – яркий лидер или сплочённая команда?В конце прошлого года на-шёл время для встречи со сту-дентами. Поехал в Уральский институт управления – фили-ал Российской академии на-родного хозяйства и государ-ственной службы при Прези-денте России, и прочитал лек-цию. Разумеется, и на много-численные вопросы ответил. Полтора часа интересного и полезного разговора. Ребят поначалу удивил выбор те-мы: они ждали от меня рас-сказа о заводах, о бюджете. Я же начал с того, с чего начина-ется успех, победа.Победа начинается со сплочённой команды, у кото-рой есть лидер. Команды, ор-ганизованной в соответствии со знаменитым афоризмом 

Александра Суворова: «Каж-дый солдат должен знать свой манёвр».Я рассказал студентам, что российские губернаторы, как самые прилежные сту-денты, тоже учатся, но толь-ко нас учит глава нашего го-сударства, учат нас ведущие теоретики и практики совре-менного российского управ-ления.Так, в прошлом году гу-бернаторов российских ре-гионов традиционно собра-ли на трёхдневный семинар-совещание, участие в кото-ром принял Президент Рос-сии Владимир Владимиро-
вич Путин.На семинаре мы зада-ли вопрос президенту: какие человеческие качества – на-стойчивость, целеустремлён-ность, активность – он счита-ет наиболее важными для ли-дера. И президент ответил:«Качества настоящего ли-дера заключаются не в том, чтобы единолично руково-дить всем, довлеть над всеми, а в умении слушать коллег и доверять им, воспринимать их предложения и, что назы-вается, делегировать часть своих полномочий – конечно, при постоянном вниматель-ном контроле за тем, что де-

лается, как делается, и за ре-зультатами работы. Эти ка-чества приобретают сегодня особую ценность. Ваш лич-ный пример заинтересован-ного, ответственного отно-шения к делу – важнейшая составляющая эффективно-сти управления», – подчер-кнул Владимир Владимиро-вич Путин.Настоящий лидер спосо-бен сформировать крепкую, работоспособную команду, коллектив единомышленни-ков, зарядить их своей энер-гией, предложить цели и за-дачи, которые эта команда воспримет как свои собствен-ные.Практика свидетельству-ет, что иначе каждый игра-ет только за себя и сугубо на себя. Без согласованности в  команде может возникать не-нужная и зачастую бессмыс-ленная конкуренция.Показательными являют-ся выводы из истории соз-дания проекта запуска пило-тируемого космического ко-рабля «Аполлон» к Луне в 1969 году. Для американцев это был вопрос национально-го престижа. Для работы над проектом отбирались самые талантливые учёные. Одна-ко результат поначалу разо-чаровывал: члены группы по-стоянно и ожесточённо спо-рили между собой. Каждый действовал по-своему, не об-ращая внимания на общий замысел.Чтобы завершить пери-од непрерывных дискуссий, в проект пригласили экспертов по управлению. Изучив рабо-ту исследовательской груп-пы, они посоветовали убрать из команды нескольких чело-век.После этого групповые со-брания стали проходить в ме-нее накалённой атмосфере. Члены команды по-прежнему выдвигали и отстаивали свои идеи, но теперь руководи-тель периодически напоми-нал коллегам, ради какой це-ли они собрались. Он пресе-кал непродуктивные деба-ты и забраковывал наиболее экстравагантные идеи. Ре-зультат этого сотрудничества общеизвестен.При этом призвание на-стоящего лидера – это не только умение организовать процесс работы команды, но в первую очередь умение до-биться того, чтобы члены его команды занимались имен-но тем, что в наилучшей сте-пени соответствует их лич-ностным характеристикам и профессиональным знаниям – каждый в соответствии со своим уровнем компетенции.Я приводил студентам этот и другие примеры не только для того, чтобы по-знакомить их с азами органи-зации достижения успеха. Но и для того, чтобы у них самих возникло ощущение коман-ды: ведь именно им в недалё-ком будущем предстоит под-хватить эстафету нашей ра-боты по развитию Урала. Но это также и философия наше-го сегодняшнего труда. Толь-ко вместе и правильно орга-низовавшись, мы сможем до-биться поставленных целей.Я буду настойчиво доби-ваться от руководителей ор-ганов государственной вла-сти Свердловской области, представителей местной вла-сти, руководства предприя-тий согласованной и пози-тивной работы в целях со-хранения и развития Урала, повышения качества жизни уральцев.Общая нацеленность на конструктив, на совместную работу по преодолению труд-ностей, создание обществен-ной атмосферы поддержки созидательного труда на бла-го Урала обязательно долж-на стать постоянной темой гражданского диалога. Ду-маю, будет правильным, если в 2016 году на основе Ураль-ского гражданского форума будет развёрнута постоян-но действующая обществен-ная площадка, где активные уральцы могли бы обсуждать масштабную работу, которую с полным на то основанием мы можем назвать мобилиза-цией на успех.
Глаза боятся,  
а руки делаютСвердловская область в последние три года пе-реживает масштабную ин-фраструктурную модерни-зацию: обновляется жилой 

фонд, промышленные пред-приятия, объекты энергети-ки, дорожная сеть, сельско-хозяйственное производство и многое другое. Эта работа была подготовлена в преды-дущие годы, но масштабная реализация началась именно сейчас.Я готов доказать этот те-зис, имеющий ключевое зна-чение для понимания того, как будет развиваться Урал в ближайшие годы.Прежде всего отвечу на вопрос: есть ли у нас финан-совая, промышленная, интел-лектуальная и кадровая база, необходимая для модерниза-ции региональной промыш-ленной и социальной инфра-структуры?Есть. Основанием для это-го утверждения являются итоги 2015 года, которые мы вместе проанализируем.Прошлый год, как нам го-ворили пессимисты всех ма-стей, должен был стать годом поражения. На эту истерику мы ответили работой, и в ре-зультате 2015-й стал годом достижений. В моём распо-ряжении есть последние дан-ные по итогам 2015 года. По-делюсь ими с читателями.По предварительным оценкам, в 2015 году вало-вой региональный продукт Свердловской области соста-вит почти два триллиона ру-блей. Рост по сравнению с 2014 годом на 15 процентов. При этом отмечу важную осо-бенность – основной вклад в увеличение объёма отгру-женной промышленной про-дукции обеспечен обрабаты-вающими производствами – 1 363 млрд рублей. Это к во-просу о том, что является ос-новой уральской экономики. Не сырьё, не газ и не нефть. А продукт с высокой добавлен-ной стоимостью – продукция, произведённая нашими пред-приятиями.Крупными и средними организациями Свердлов-ской области получен поло-жительный финансовый ре-зультат. В 2015 году ожида-емый рост прибыли по пол-ному кругу организаций со-ставит 121 процент к уровню 2014 года.Подтверждается ли объ-ективными фактами тезис о том, что Свердловская об-ласть переживает масштаб-ную инфраструктурную рево-люцию?Подтверждается. Про-шлый год принёс Свердлов-ской области новые заводы, шахты, цеха, электростан-ции, новые дома, школы, дет-ские сады, больницы. В связи с важностью данного вопроса рассмотрим его подробно.
Новые  
заводыВ 2015 года принят регио-нальный закон «Об отдель-ных вопросах реализации в Свердловской области про-мышленной политики Рос-сийской Федерации», кото-рым предусматривается под-держка предприятий, реали-зующих импортозамещаю-щие программы и проекты.Областным министер-ствам я поставил задачу про-анализировать приоритеты и мероприятия государствен-ной программы по импорто-замещению, усилив комплекс мер по росту несырьевого сектора, поддержке таких от-раслей как строительство, лёгкая промышленность, же-лезнодорожное машиностро-ение, производство продук-тов питания и других. И эта задача выполняется.Приведу конкретные при-меры.«Севуралбокситруда» в 2016 году планирует ввод в эксплуатацию второго пуско-вого комплекса шахты «Че-рёмуховская-Глубокая». Ре-ализация проекта позволит с 2016 года добывать более 1 миллиона тонн бокситов и снизить себестоимость дан-ного вида сырья почти в два раза. Напомню, что в про-шлом году в Североураль-ске запущена первая очередь шахты Черёмуховская-Глубо-кая. Это первая шахта, откры-тая на Урале за последние 10 лет!На ОАО КУМЗ в 2016 го-ду запланирован ввод в про-мышленную эксплуатацию цеха холодного проката.«Уральские локомотивы» ведут разработки различ-ных модификаций электро-поездов на базе электропоез-

да «Ласточка». В 2016 году бу-дет реализовываться проект «Ласточка – Р», дающий пол-ную локализацию производ-ства комплектующих на базе российского научно-промыш-ленного комплекса.Уральский дизель-мотор-ный завод в феврале 2016 года планирует открытие производства перспектив-ного семейства двигателей и дизель-генераторов ДМ-185. В январе 2016 года ООО «Уральский дизель-мотор-ный завод» будет отгружать первую опытную партию ди-зельных двигателей 12ДМ-185А для карьерных самосва-лов «БелАЗ».Уральский турбинный за-вод в 2016 году планирует за-пуск цеха ремонтно-восстано-вительного производства де-талей горячего тракта энер-гетических турбин. Это пер-вый этап масштабного проек-та, в результате реализации которого будет ликвидиро-вана монополия зарубежных производителей, обеспечена энергетическая безопасность России.Из событий прошлого го-да обращу внимание чита-телей на открытие в Полев-ском на предприятии «Поли-мет» нового комплекса точ-ного литья. Это новый уро-вень производства, позво-ляющий обеспечить отече-ственный и зарубежный ав-топром деталями из различ-ных марок чугуна и стали са-мой высокой сложности и от-личного качества.
Энергия – хлеб 
производстваПланово идёт модерниза-ция энергетики и газифика-ция области. Очевидно, что без энергии и газа будет не-возможно развивать произ-водственные мощности, да и качество жизни людей не по-высить.В 2016 году на мероприя-тия по газификации мы вы-деляем в три раза больше средств – 359 миллионов ру-блей (в 2015 году – 106 мил-лионов рублей). При этом значительные средства вы-деляются на газификацию сельских территорий и пред-приятий сельхозпроизвод-ства.В 2016 году мы постро-им новые газовые сети об-щей протяжённостью поряд-ка 500 км (примерно на 100 км больше показателя 2015 года), заменим изношенные генерирующие мощности ре-гиональной энергосистемы.Вновь приведу конкрет-ные примеры.В 2016 году запланирован ввод в эксплуатацию новой ТЭЦ «Академическая» на базе блока ПГУ-230.

Запланирован ввод бло-ка ПГУ-420 на Верхнетагиль-ской ГРЭС.В 2016 году планируется вывести на полную мощность энергоблок №4 БН-800 на Бе-лоярской атомной станции.В 2015 году уже введены в эксплуатацию блок ПГУ-420 на Серовской ГРЭС и два бло-ка ПГУ-230 на Нижнетурин-ской ГРЭС, завершены рабо-ты по строительству блока БН-800 на Белоярской атом-ной станции.
ДорогиВ бюджете региона на 2016 год на дороги выделено 14 миллиардов рублей.Особое внимание будет уделено Екатеринбургу: в 2016 году из областного бюд-жета планируется направить на развитие дорожной сети 2,1 млрд рублей, в том числе:– 446 млн рублей на стро-ительство транспортной раз-вязки на пересечении ул. Но-восибирская и ЕКАДа, а также второго пускового комплек-са ЕКАДа (более 11 км, ввод в эксплуатацию запланирован в 2017 году);– 1,0 млрд рублей на стро-ительство и реконструкцию автомобильных дорог в рам-ках подготовки к проведению матчей чемпионата мира по футболу 2018 года;– 600 млн рублей на ре-монт автомобильных дорог общего пользования местно-го значения.В целом на строительство, реконструкцию, капиталь-ный ремонт и ремонт автомо-бильных дорог местного зна-чения в 2016 году из област-ного бюджета бюджетам 44 муниципальных образований дополнительно предусмотре-но предоставление межбюд-жетных трансфертов в разме-ре 1,2 млрд рублей.Самые крупные трансфер-ты получат:городской округ Верхняя Пышма – 105 млн рублей, город Каменск-Уральский – 100 млн рублейи городской округ Перво-уральск – 70 млн рублей.Будет построена трамвай-ная линия Екатеринбург – Верхняя Пышма.Уже организовано дви-жение инновационных ско-ростных поездов «Ласточка» на пригородных железнодо-рожных маршрутах. В янва-ре 2016 года скоростной по-езд «Ласточка» впервые на-чал курсировать между Ека-теринбургом и Кузино с оста-новкой в Первоуральске. Кро-ме того, «Ласточки» обеспе-чивают железнодорожное со-общение по маршрутам Ека-теринбург – Нижний Тагил и Екатеринбург – Каменск-Уральский.

Прошлый год, отмечу, также был ознаменован се-рьёзными достижениями в сфере развития транспорт-ной инфраструктуры. В Коль-цово был открыл современ-ный технический центр ком-пании «Уральские авиали-нии». Теперь мы можем здесь, на месте, проводить слож-нейшее техническое обслу-живание самолётов, которое ранее проводилось только за рубежом.В Верхней Пышме запу-стили путепровод, что позво-лило существенно улучшить транспортную ситуацию.Сдан очередной участок Екатеринбургской кольцевой дороги.
Жильё  
для уральцевОчевидно, что для каждо-го человека огромное значе-ние имеет его дом, квартира. Подтверждается ли тезис о масштабной инфраструктур-ной модернизации Урала с точки зрения улучшения жи-лого фонда?Подтверждается. Мы, как никогда ранее, много стро-им нового жилья, капиталь-но ремонтируем старые дома, а аварийные сносим и пересе-ляем людей в новое жильё.По данным Свердловск-стата, только в январе-ноя-бре 2015 года за счёт всех ис-точников финансирования введены в эксплуатацию жи-лые дома общей площадью 2,2 миллиона кв. метров, что на 18 процентов больше, чем в январе-ноябре 2014 года. Это уже выше плановых зна-чений 2015 года. И это боль-ше, чем строилось в год в со-ветские времена, известные массовым строительством!В этом году мы построим в Свердловской области бо-лее 2,4 миллиона квадрат-ных метров, половина из них – жильё экономкласса.В прошлом году, если сло-жить всю работу, проведён-ную в муниципалитетах по переселению граждан из ава-рийного жилья, в Свердлов-ской области был построен новый город. Эта работа про-должится и в этом году – бу-дет расселено порядка 350 аварийных домов, жилищные условия улучшат 4 517 чело-век.Продолжится и масштаб-ная работа по капитально-му ремонту жилого фонда. В 2016 году планируется про-вести капитальный ремонт  2 377 многоквартирных до-мов общей площадью 2,1 миллиона кв. метров.Ещё раз обращу внимание своего читателя – такой рабо-ты не велось на Урале с нача-ла 90-х годов, давая основа-ние для справедливой крити-

ки власти: мол, жилой фонд неуклонно ветшает. Мы ре-шаем эту проблему, повышая качество жизни людей не на словах, а на деле. Будем ре-шать и далее.
Хлеб  
насущныйВ своих предыдущих ста-тьях я рассказывал о том, что перед хозяйственным ком-плексом области поставлена задача увеличить производ-ство уральской сельхозпро-дукции. В прошлом году объ-ём продукции сельского хо-зяйства, произведённой хо-зяйствами всех категорий, уже составил 70,5 млрд руб-лей. Хороший результат для промышленного региона, на-ходящегося в зоне неустойчи-вого земледелия.Сейчас мы полностью, на 100 процентов, обеспечиваем жителей области картофелем и яйцом, произведёнными в регионе, более чем на 50 про-центов – собственным моло-ком, мясом, мясопродуктами, на 40 процентов – овощами.В 2016 году, развивая аг-ропромышленный комплекс, нам необходимо решить сле-дующие задачи:– сохранить лидирующие позиции в производстве мо-лока, увеличить производ-ство мяса и овощей открыто-го грунта;– построить новые мощ-ности для хранения и перера-ботки сельскохозяйственной продукции;– продолжить техниче-скую и технологическую мо-дернизацию предприятий аг-ропромышленного комплек-са, направленную на решение задач импортозамещения;– повысить эффектив-ность использования земель сельскохозяйственного на-значения, активно вовлекать свободные земли в сельскохо-зяйственный оборот.В 2016 году планируется завершить работы по строи-тельству и реконструкции 19 объектов молочного живот-новодства. А в целом с 2016 по 2020 год будет построено и модернизировано 100 объ-ектов молочного животно-водства.В 2016 году в Серовском городском округе начато строительство нового свино-комплекса, завершается мо-дернизация производства на Богдановичском мясокомби-нате, продолжается процесс модернизации на Ирбитском молочном заводе.Для хранения и перера-ботки собранного урожая строим современные овоще-хранилища. В 2015 году с уча-стием бюджетных средств было введено хранилищ бо-лее чем на 17 тысяч тонн хра-нения. На начало 2016 года обеспеченность площадями для хранения овощей и кар-тофеля превышает 80 про-центов. В 2016 году плани-руется ввести мест хранения в объёме 5 тыс. тонн, что по-зволит обеспечить потреб-ность в местах хранения на 85 процентов.   IV
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основой уральской экономики является  
не сырьё, не газ и не нефть. а продукт с высокой  

добавленной стоимостью – продукция,  
произведённая нашими предприятиями
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